

# GANADEROS DE ASTURIANAS

Nº 63 - JULIO 2022



EDITA

**Asociación de Criadores de Raza  
Asturiana de los Valles, ASEAVA**

T. 985 770 201 - Abarrio,24 - Rondiella.  
33424 LLANERA • aseava@aseava.com  
www.aseava.com



PRODUCE Y REALIZA

**iniciativasmk**

www.iniciativasmk.com  
iniciativas@iniciativasmk.com

Depósito Legal: AS 1106-1991



# Toda nuestra experiencia, es tuya

En el Santander llevamos **más de 30 años ayudando a miles de ganaderos**. Este conocimiento nos permite ofrecerte siempre el producto o el apoyo que necesitas para tu explotación, tu ganadería, tu negocio.

Infórmate sobre todas las soluciones que Santander Agro puede ofrecerte.

**Entra en [bancosantander.es](http://bancosantander.es),  
o acércate a cualquiera de nuestras oficinas.**





MAMEN OLIVÁN GARCÍA, Directora Gerente del Serida

## “HAY QUE HACER ATRACTIVO EL TRABAJO EN EL CAMPO PARA LAS FUTURAS GENERACIONES”

*Lleva más de 30 años en investigación agroalimentaria, ¿cómo ha sido su trayectoria profesional? ¿En qué ámbitos ha trabajado/investigado?*

Comencé como becaria predoctoral en el SERIDA (entonces se llamaba CEA) hace 32 años, para realizar la tesis doctoral en el ámbito de la producción animal, en concreto en el estudio del aprovechamiento de los pastos de montaña por el ganado vacuno y ovino. Más tarde, fui derivando mi actividad al estudio de la calidad de la carne, desarrollando proyectos que han permitido estudiar el efecto de diversos factores de manejo sobre la producción y la calidad de la carne de las razas bovinas autóctonas asturianas.

*La calidad de la carne ha centrado gran parte de esta trayectoria, ¿cómo es esta calidad en el caso de la raza Asturiana de los Valles?*

La carne de la raza Asturiana de los Valles presenta características muy bien valoradas por el sector, en gran medida debido a la presencia de la mutación del gen de la hipertrofia muscular, que produce el carácter “culón”. Los animales culones se valoran por su elevada producción cárnica, con alta proporción de músculo y baja de grasa. La carne de los terneros culones tiene color más pálido y muy bajo engrasamiento intramuscular, con una proporción más adecuada de ácidos grasos (PUFA/SFA) lo que la convierte en un alimento muy apropiado para dietas bajas en grasa, además de ser una carne muy tierna, debido a que tiene una tenderización rápida, que permite que pueda venderse para el consumo con tan sólo 3 días de maduración, mientras que otras carnes precisan tiempos más largos para alcanzar su óptimo de calidad. Además, esta raza cuenta con la ventaja de estar muy bien adaptada a las condiciones de los sistemas productivos propios de la región basados en el aprovechamiento de los pastos. Esto permite un mejor aprovechamiento de los recursos naturales disponibles contribuyendo a la sostenibilidad del medio y al mantenimiento de la biodiversidad,

además contribuye a una gestión apropiada del territorio y al mantenimiento de las poblaciones rurales.

*¿Están trabajando en algún proyecto encaminado a mejorar esa calidad?*

Acabamos de recibir financiación del Ministerio de Ciencia e Innovación para un Proyecto que propone estudiar la identificación de biomarcadores que puedan medirse en la canal en las primeras horas post-mortem, es decir, cuando todavía está en las cámaras del matadero, para la detección temprana de la calidad en la carne. Con este estudio queremos crear herramientas para la industria cárnica que permitan la detección temprana de problemas de calidad y con ello favorecer la toma de decisiones respecto a la producción, comercialización y consumo de los productos cárnicos.

En este estudio, se analizará qué factores de manejo provocan defectos de calidad, los procesos celulares y metabólicos que contribuyen a la transformación del músculo en carne y por lo tanto que están asociados a la calidad de la carne y el efecto del tipo de envasado sobre la calidad y vida útil de la carne y sobre la percepción del consumidor a lo largo del proceso de comercialización. Además, se crearán herramientas digitales asequibles y de fácil transferencia a la industria que permitan la detección de defectos de calidad a lo largo de la cadena de producción, por lo que tendrá un gran impacto científico, social y económico contribuyendo a la reducción del desperdicio de alimentos y a la obtención de sistemas alimentarios más sostenibles.

*¿Cuáles son los retos en este ámbito para los ganaderos de nuestra raza?*

La producción agro-ganadera constituye un importante pilar socio-económico en nuestra región, y además tiene un papel fundamental en el mantenimiento de los paisajes y de la población rural li-



*«Es importante contar con un producto de calidad, como es la carne de ternera de la raza Asturiana de los Valles, y manejar el producto de forma apropiada “de la granja a la mesa”. Para ello, se precisa la implicación de toda la cadena productiva (producción, sacrificio y maduración, distribución, consumidor)»*

gada al territorio, por lo cual debemos trabajar entre todos para asegurar su futuro.

Es importante contar con un producto de calidad, como es la carne de ternera de la raza Asturiana de los Valles, y manejar el producto de forma apropiada “de la granja a la mesa”. Para ello, se precisa la implicación de toda la cadena productiva (producción, sacrificio y maduración, distribución, consumidor). El sector está pasando momentos difíciles, debido a que el incremento en los costes de producción no se traslada al precio final de la carne. A esto hay que añadir el problema del relevo generacional, lo que compromete el futuro de muchas explotaciones.

Además, la producción ganadera está siendo denostada por su contribución a la emisión de gases de efecto invernadero y su efecto sobre el calentamiento global, a pesar de su importante aportación a la conservación de cubiertas vegetales y suelos que funcionan como sumideros de carbono.

Siendo conscientes de esta situación, hay que esforzarse en incrementar los conocimientos que permitan definir una adecuada gestión y manejo del territorio, de los suelos, de los cultivos, de la alimentación animal, y de la canal y la carne, para ir realizando la transformación verde y digital que nos permitirá cumplir con los condicionantes del Pacto Verde Europeo.

*El SERIDA, según sus propias palabras lleva 40 años “acompañando al sector primario en su profesionalización y adaptación a los nuevos retos que se avecinan”. ¿Cuáles son ahora esos retos? ¿Qué se está haciendo desde SERIDA para facilitar la adaptación del sector?*

Desde que nació la Estación Pomológica de Villaviciosa, creada en 1956 por la Diputación Provincial de Asturias para la mejora de la producción agraria, el SERIDA es el instrumento del Principado de Asturias al servicio de la investigación, el desarrollo y la innovación en el ámbito agroalimentario.

A lo largo de los años, hemos ido acompañando al sector para avanzar juntos. En lo que respecta a la producción ganadera, estamos trabajando en la realización de estudios orientados a mejorar la calidad de las producciones y también para la adaptación de los sistemas de producción a los condicionantes del Pacto Verde Europeo, que persigue que en los próximos años se cumplan los retos de neutralidad climática, la integración de la economía circular en las actividades del sector, la gestión de la biodiversidad y la sostenibilidad de las producciones.

Acabamos de entrar a formar parte del Plan Complementario Agroalimentario del Ministerio de Ciencia e Innovación del Gobierno de España, financiado con fondos Next Generation de la UE, para colaborar con otras Comunidades Autónomas en diversas acciones para apoyar el crecimiento económico sostenible del sector agroalimentario, su digitalización y la cohesión territorial. En el contexto de este Plan, en Asturias proponemos la creación de un “Hub Agroalimentario”, que será un gran consorcio para potenciar la colaboración público privada y la creación de sinergias entre científicos, técnicos, agricultores y ganaderos, con el fin de asegurar la realización de estudios aplicados y una transferencia real de la innovación al sector. Además, en línea con lo comentado anteriormente, se fomentará la realización de actividades de I+D y demostrativas en la red de Granjas DEMO del SERIDA, en el ámbito de la sostenibilidad de las producciones, el fomento de la economía circular, la adaptación al cambio climático, la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero y el mantenimiento de la biodiversidad.

*¿Cuál es, a su juicio, el nivel de profesionalización del campo asturiano, y más concretamente de las explotaciones ganaderas?*

El nivel de profesionalización está mejorando. Es importante que se invierta en formación especializada, que permita la adaptación a la digitalización de los procesos y avanzar en la profesionalización del sector para que se obtenga más rentabilidad.

Debemos continuar en esa línea, favoreciendo la incorporación de los jóvenes al sector, lo cual es imprescindible para asegurar el relevo generacional. Para ello, hay que hacer atractivo el trabajo en el campo para las futuras generaciones, debemos investigar en la digitalización de los procesos, desarrollando dispositivos que faciliten la gestión y mejoren la calidad de vida del agricultor y el ganadero, como la geolocalización del ganado, el control de los cultivos mediante imágenes satelitales, la detección mediante sensores de biomarcadores de calidad en los alimentos, o la implementación de herramientas que permitan conocer a los productores cuál es el estado de su explotación en términos de neutralidad de carbono y las posibilidades de que dispone para mejorar en este aspecto.

*Algunos de los proyectos actuales del SERIDA irrumpen en el campo de las nuevas tecnológicas y la realidad virtual, como el de los cierres virtuales de fincas o la monitorización del ganado. ¿Puedo explicarnos en qué consisten y qué aplicación pueden tener en el sector primario asturiano?*

Tenemos proyectos que estudian la implantación de las nuevas Tecnologías de la Información Geográfica (TIG) para facilitar el manejo de los rebaños y una utilización eficiente del pasto, como recurso principal para desarrollar sistemas ganaderos productivos y sostenibles, como el proyecto “Sistemas alternativos de pastoreo mixto-rotacional apoyados en las Tecnologías de la Información Geográfica para la producción sostenible de carne en base a pasto (MEATGIT)” financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación.

En él se están utilizando imágenes satelitales para monitorizar el estado del pasto (biomasa y calidad nutritiva) y dispositivos GPS (collares para la geolocalización de animales), lo que posibilita un mejor conocimiento del sistema para la correcta toma de decisiones (movimiento de animales, fertilización, siega para ensilado, etc.). Además, vamos a estudiar las posibilidades de implantación de cierres virtuales, que fijan unos límites virtuales que los animales no pueden sobrepasar, y supondrán una optimización del uso de las superficies pastables, una reducción de las inversiones y una optimización del manejo de las explotaciones, todo ello con el fin de contribuir a modernizar y hacer más eficientes y competitivas a las ganaderías.

***La inversión en Investigación y desarrollo e innovación (I+D+i) es básica para la mejora en cualquier ámbito, pero requiere de recursos económicos y humanos. ¿Hay una apuesta clara por I+D+i en el sector agroalimentario asturiano?***

La política científica, tecnológica y de innovación se erige, actualmente, como una de las políticas públicas de mayor relevancia en el ámbito nacional e internacional, habida cuenta de la gran cantidad de retos a los que se enfrenta la sociedad.

Entre estos retos globales, la pandemia provocada por la COVID-19 ha supuesto un ejemplo claro del papel imprescindible que tienen la ciencia y la innovación para dar respuesta a las necesidades de la sociedad en el corto, medio y largo plazo. La reciente modificación de la Ley de la Ciencia en el Parlamento español pretende asegurar un aumento continuado de la inversión pública en investigación.

Vamos por el buen camino, pero todavía se requiere un esfuerzo mayor para incrementar las inversiones en I+D+i, también que se reduzca la burocracia en la ciencia, que ralentiza y limita muchas actuaciones. El futuro de Asturias se dirige hacia la transformación imparable en un tipo de economía más digital, verde y sostenible, en la que el desarrollo del medio rural tendrá un papel relevante. Para ello, el conocimiento científico y la innovación serán factores determinantes.

***¿Con qué entidades o asociaciones colaboran en proyectos de investigación?***

No entendemos una actividad de I+D+i sin colaboración. Por todo ello, en el SERIDA colaboramos con distintos agentes del Sistema Asturiano de Ciencia y Tecnología y otros agentes del sector agroalimentario para el desarrollo de nuestra actividad. Estas colaboraciones nos permiten conocer de cerca la problemática que afecta al sector, y establecer líneas de trabajo que nos conduzcan a encontrar respuestas y soluciones innovadoras a las necesidades del campo y de la industria agroalimentaria, no sólo de Asturias sino también con un ámbito supraautonómico e internacional.

La cartera de entidades colaboradoras es muy amplia, pero de forma resumida serían: organismos de investigación, centros tecnológicos y universidades, centros hospitalarios, entidades públicas y empresas del ámbito agroalimentario, transformación ecológica o digital, cooperativas y asociaciones de productores, marcas de calidad, consultorías, etc.

En el ámbito de la producción cárnica, para ser más concretos, llevamos 30 años colaborando con ASEAVA, asociación con la que siempre nos ha unido el interés por la investigación para la mejora del sector ganadero y de la calidad de la carne. También colaboramos con centros de investigación y centros tecnológicos nacionales (CICYTEX, IATA-CSIC, UNEX, ASINCAR, CETECA, CITA) así como diversas empresas cárnicas y asociaciones del sector como: Alimerka, Xata Roxa, Cárnicas Medina, El Encinar de Humienta, el Matadero Central de Asturias, El Matadero de Gijón etc. Además, también tenemos una estrecha colaboración con entidades extranjeras como el Teagasc (Irlanda) o el Lacombe Research and Development Centre (Canadá), que participan en nuestros proyectos.

***A medio plazo, qué aspectos serán determinantes para garantizar el futuro de los productos agroalimentarios asturianos.***

Queremos colaborar en el objetivo de convertir Asturias en un referente estratégico de producción agroalimentaria de calidad basada en una gestión sostenible de los recursos naturales y en el desarrollo rural, aspirando a conseguir una sociedad más innovadora, eficiente en el uso de los recursos y competitiva, que concilie la seguridad alimentaria con el uso sostenible de recursos renovables y que garantice la protección del medio ambiente, sin dejar de incidir en la producción de calidad, y la conservación de la producción tradicional. Para alcanzar este objetivo es importante poder avanzar en algunas líneas que entendemos esenciales:

- Incrementar la inversión en Investigación y desarrollo tecnológico será determinante para mejorar la competitividad del sector y la calidad de los productos agroalimentarios a lo largo de toda la cadena productiva. Para ello se hace necesaria la promoción de programas de I+D+i que promuevan la colaboración entre centros de investigación y productores y la creación de canales de difusión y transferencia entre los implicados.
- Avanzar en la profesionalización del sector para que se obtenga más rentabilidad, reducir trabas burocráticas, facilitar la financiación para los que se inician en la empresa agraria, aplicar la ley de la cadena alimentaria y fomentar la modernización de los procesos y el uso racional de las tierras.
- Promover la diversificación de las actividades productivas, dando mayor impulso al sector transformador y comercializador.
- Favorecer la producción agro-ecológica, respetuosa con el medio ambiente y con la calidad del producto.
- Eliminar la brecha digital en las zonas rurales y profundizar en la digitalización de los procesos: implementación del uso de dispositivos que faciliten la gestión y mejoren la calidad de vida del agricultor y el ganadero (por ejemplo para geolocalización del ganado, control de los cultivos mediante imágenes satelitales, detección mediante sensores de biomarcadores de calidad en los alimentos, desarrollo de tecnologías que permitan garantizar la calidad, la trazabilidad y el origen de los productos).
- Mantener el apoyo e impulso a marcas de calidad ligadas a sistemas productivos sostenibles y respetuosos con el medio ambiente y con la salud, así como el desarrollo de campañas de promoción, y campañas de comercialización que eliminen las barreras en los mercados locales.
- Crear canales de venta directa de los productos agroalimentarios y mejorar la capacidad logística del sector para incrementar las ventas y la capacidad de exportación
- Asegurar la calidad de vida de las familias en el medio rural, con servicios de calidad en educación, sanidad y cultura, y mejora de las comunicaciones.
- Reducir el envejecimiento y la brecha de género de los trabajadores en el entorno rural. Para ello es conveniente aumentar la oferta formativa y mejorar los servicios de asesoramiento a los productores, así como promover asociaciones y cooperativas de productores que permitan incrementar y consolidar el empleo rural.

Como instrumento del Principado de Asturias al servicio de la I+D+i en el ámbito agroalimentario que somos, esperamos poder seguir trabajando en favor del sector primario asturiano, su crecimiento y su revalorización. Lo tenemos incorporado en nuestro ADN y creemos firmemente en que ha de ser un sector estratégico en la economía regional.



*"Si respetas la importancia de tu trabajo, éste, probablemente te devolverá el favor". Mark Twain*

**ALFONSO VILLA TERRAZAS. Veterinario de Aseava.**

## MIS AÑOS DE AMOR CON LA VACA ROXA

La vaca Asturiana de los Valles no era una desconocida para mí, ya había tratado con ella cuando empezaba mi profesión con toda la ilusión del mundo de la mano de mi primer maestro, D. Luis Ortega, veterinario gijonés, pionero en la profesión en muchos aspectos, a quien nunca dejaré de estar agradecido por sus enseñanzas. Luego coincidimos en Teverga y tuvimos muchas citas para ir intimando durante las campañas de saneamiento ganadero, pero el amor verdadero llegó cuando trabajé como veterinario en el Censyra de Somió, en Gijón. Era mayo de 1991.

Allí conocí a D. Manuel Cima García y a otros grandes profesionales que no nombraré porque no me gustaría olvidar a nadie. Todos ellos me enseñaron con generosidad sus conocimientos, algo que agradezco y que siempre he intentado imitar.

Manuel Cima fue el gran artífice para las razas bovinas asturianas. Él promovió: la fundación de las Asociaciones de criadores y el impulso consiguiente de los Libros genealógicos, tanto de la raza Asturiana de los Valles como de la Asturiana de la Montaña.

Además de establecer el imprescindible estándar racial y un sistema de calificación morfológica, Manuel Cima hizo un gran trabajo de localización de ejemplares y de recuperación de ambas razas, que de otra manera se habrían ido por el sumidero de la historia, como sucedió desgraciadamente con tantas otras razas bovinas españolas. Creo que la figura de D. Manuel Cima nunca será lo suficientemente reconocida por el gran regalo que hizo a los ganaderos asturianos y a la ganadería española en su conjunto, y es de justicia reconocerlo.

También aquel año de 1991 en Somió, conocí a Luis Alonso Echevarría. Luis había realizado una estancia en el Censyra y allí trabajó en el diseño y puesta en marcha de un programa de mejora genética

para la raza Asturiana de los Valles, es decir, sobre la aplicación de un programa de mejora genética moderno en una raza que se encontraba en grave riesgo de desaparición y allí encontré al aliado perfecto, ¿adivinan? Sí, D. Manuel.

En las visitas de Luis al Censyra mantuvimos largas conversaciones junto con Felix Goyache, también veterinario del Censyra de Somió, reuniones que se prolongaban en jornadas "sin reloj", hablando sobre genética cuantitativa, sobre estadística, sobre estrategias para la aplicación de un programa de mejora, sobre cómo realizar la toma de datos y el sistema de testaje de machos y sobre la vaca Asturiana de los Valles y sus inmensas posibilidades de futuro. ¡Cuánto hablamos y cuánto aprendí! Luis era un libro abierto y supo transmitirnos su entusiasmo y su confianza en su idea y en un proyecto que luego sería ejemplo para muchas otras razas autóctonas españolas.

Pero para sacar adelante el plan hacía falta el factor científico y aquí entra la tercera persona que, bajo mi punto de vista, fue clave en la historia de nuestra raza. Hablo de D. Javier Cañón Ferreras, Catedrático de Genética de la Universidad Complutense de Madrid, que se incorporó al proyecto de la Asociación con total disposición desde el primer momento. Para Aseava fue una suerte encontrar a Javier, una persona con un inmenso talento, conocimientos y capacidad de trabajo y con una idea muy clara sobre cómo aplicar un programa de mejora genética a una población bovina prácticamente "virgen" en ese aspecto.

Javier no solamente validó de una manera académica el método de trabajo y la toma de decisiones, si no que gracias a él la raza se incorporó a proyectos y apareció en publicaciones muy importantes que dieron a la Asturiana de los Valles relevancia internacional. Luis Alonso Echevarría fue nombrado Secretario Ejecutivo de Aseava en 1992. Después de un pro-



Nuestras razas y pastos naturales  
son la base para que la carne asturiana sea

# SUPREMA



ceso de selección yo fui contratado por la Asociación un 23 de Febrero de 1993. Lo recuerdo bien porque esa misma tarde fui al cine con mi mujer y sentado en la butaca, en la oscuridad de la sala, me sentí un hombre feliz.

Al día siguiente me incorporé a la Asociación en la antigua sede de Fernández Ladreda de



Oviedo donde encontré a personas extraordinarias, compañeros que ya estaban trabajando allí: además de a Luis Alonso a José Alfredo Vázquez, Aurora Menéndez y también a José Luis Riesgo, así como al inolvidable Emilio Fernández, que hacían las labores de identificación y marcaje de ejemplares de la raza en el campo. También estaba Vicente De Diego, que trabajaba en Aseava, nuestra Asociación hermana, que compartía la misma sede que Aseava en Oviedo...

### Y ASÍ EMPEZÓ MI HISTORIA CON LA ASOCIACIÓN.

La Junta de Gobierno y Luis me encomendaron la misión del desarrollo del programa de mejora genética de la raza, es decir, hablar con los ganaderos, recoger información en el campo, ayudar en la selección de terneros para el testaje y en definitiva ser nexo de unión entre los ganaderos, las circunstancias particulares de la raza y el planteamiento científico que exigía el programa ¡Y a ello nos pusimos!. En aquellos tiempos hubo de todo, pero sobre todo compañerismo, muchísimo trabajo y la sensación de un objetivo común, sensación que creo que no se ha perdido entre los trabajadores con el paso de los años.

Empezamos a trabajar, visitando ganaderos, hablándoles de lo que queríamos hacer, constituyendo y ampliando los núcleos de control de rendimiento, recogiendo información por las ganaderías sobre datos genealógicos, productivos y reproductivos, con el objetivo de crear buenas bases de datos que luego se pudieran analizar; viendo vacas y terneros, hablando mucho con la gente y aprendiendo mucho de ellos.

Durante estos años la Asociación fue creciendo sin darnos cuenta. Se hicieron grandes cosas: la construcción de una sede propia y de un Centro de testaje propio. El empeño de Luis Alonso, sí, de Luis Alonso hay que decirlo, con el apoyo de la Junta de Gobierno, de crear una etiqueta que permitiera proteger los terneros que salían de nuestras ganaderías criados de manera "artesanal", de otros de origen desconocido e imposibles de diferenciar por los consumidores en el mostrador de la carnicería. Todo este trabajo de interacción con la Conserjería y organizaciones agrarias concluyó con la creación de la IGP Ternera Asturiana actual y en la consiguiente protección de la ganadería de carne basada en razas autóctonas asturianas. Posteriormente también se crearon comercializadoras para terneros pasteros y fundamentalmente Xata Roxa, nuestra marca propia para la comercialización de canales y productos carniceros de terneros de pura raza Asturiana de los Valles. Estas empresas de y para los ganaderos de Aseava, han servido sin duda, para sostener precios dignos para el kg de carne de raza Asturiana y para el mantenimiento del *modus vivendi* de muchos ganaderos de la Asociación.

La colaboración con universidades y centros de investigación ha aportado a la raza grandes conocimientos sobre sí misma y ha conseguido el desarrollo de herramientas muy útiles para la mejora de la raza. No recuerdo que la Asociación haya dicho "no" a ninguna propuesta de un proyecto de investigación sensato. Éste camino nos ha llevado a conocer y a trabajar junto a grandes profesionales de universidades y otras entidades muy diversas de dentro y de fuera de Asturias, que nos han ayudado muchísimo y a quienes debemos estar muy agradecidos. Sería imposible nombrarlos a todos.

Las administraciones públicas, el Gobierno del Principado de Asturias de una manera destacada, el Gobierno de España, ayuntamientos y entidades locales, organizaciones agrarias, siempre han estado de nuestro lado, apoyando, cada uno en su medida, a nuestra Asociación. Sin el convenio firmado con el Principado de Asturias para la puesta en

marcha de los programas de selección y mejora de las razas bovinas autóctonas asturianas, allá por los años 90, no habría sido posible el desarrollo de este trabajo.

Los concursos de ganado, tradicionales en casi todos los concejos de Asturias, han sido el escaparate perfecto para nuestra raza y han servido para dinamizar y vigorizar el sector. El concurso nacional de Asturiana de los Valles ha alcanzado un nivel de calidad inimaginable hace algunos años. Sin embargo, y hay que decirlo también, los concursos de ganado nos han deparado a mi juicio los peores momentos para la Asociación.

Pasó el tiempo, la Asociación creció mucho y logró grandes cosas y hoy se ha convertido ya en patrimonio de todos los asturianos. ¿Lo hicimos bien? Supongo que sí, los números así lo indican, sin embargo habría que pararse un momento a reflexionar, si merece la pena perder el tiempo en discusiones que no nos lleven más allá del bien común de la ganadería asturiana. Deberíamos pensar que los cimientos de Aseava son sólidos y que pueden aguantar los embates del mar embravecido del mundo del comercio de la carne, pero que si no se sigue trabajando duro, con unidad y objetivos claros, sin distracciones inútiles, los diques cederán, y hay muchos, con otros intereses, que estarían encantados de que esto sucediera. Por eso hay que seguir trabajando con criterio, con unidad y con generosidad.

La Asturiana de los Valles es un verdadero regalo para Asturias. Es una raza especialmente bien dotada para la producción de carne, que cuenta con una Asociación potente y bien organizada y así debe continuar, dando servicio y sentido a la vida de los ganaderos que viven de ella.

A pesar de los malos momentos, que los hubo, ahora solo siento agradecimiento por mi Asociación, agradecimiento a mis compañeros y compañeras de todos estos años y a los que desearía poder nombrar uno a uno, aunque no haga falta ya que tú sabes, sí tú, que ahora estás leyendo esto, que estoy hablando de ti. Gracias por todo lo compartido.

Quiero manifestar mi gratitud a todos los ganaderos de la gran familia de Aseava y a las otras Asociaciones de criadores, a los compañeros de las administraciones, a otros veterinarios que se cruzaron en mi camino...y a tanta gente que no puedo nombrar.

En el final del invierno de 1993 cayó una gran nevada sobre Oviedo. Tengo en mi cabeza la imagen de estar junto a Luis mirando por la ventana de nuestra modesta sede en Fernández Ladreda. Ante nosotros la imagen de un Oviedo totalmente blanco y oigo a Luis decir: "después de esta nieve llegará la primavera"...como casi siempre Luis tenía razón, la primavera llegó...

Aquella tarde de Febrero de 1993 mi mujer y yo vimos en un cine que ya no existe "La bella y la bestia". Creo recordar que tenía final feliz.

Aquella tarde empezó mi vida profesional junto a Aseava. Lo recuerdo bien porque los humanos conservamos siempre los momentos felices y olvidamos los tristes y es lo que hago yo ahora, olvidar todo lo malo y guardar, como un tesoro, sólo lo bueno.



Ganadora del Concurso de cocina con Xata Roxa:

**NICKOLE ABIGAIL FRANCOS**

**“FUE IDEAL TRABAJAR CON ESTA CARNE POR SU GRAN CALIDAD”**

**Nickole Abigail Francos Flores ha sido la ganadora del VIII Concurso Nacional de Cocina con Carne de Xata Roxa para Escuelas de Hostelería organizado por el IES Valle de Aller con su Falso ravioli de Xata Roxa, consomé de ternera y «Ratafia». Alumna del IES Olivar Gran de Girona, fue el confinamiento el que la llevó hasta los fogones, puesto que se aficionó a cocinar “un plato de pasta algo elaborado, una tortilla de patatas cada vez más a mi gusto... ¡Y así comenzó todo!”.**

- Profesionalmente, una vez finalizados tus estudios, qué proyectos tienes en mente para ejercer tu profesión.

Mi intención es conseguir mucha experiencia y seguir avanzando en buenos restaurantes que me aporten mucho. Quizá en un futuro también me gustaría ejercer de profesora de cocina y transmitir así todo lo aprendido.

- ¿Cómo conociste el Concurso de Cocina con Xata Roxa y qué te animó a presentarte al mismo?

Conocí el concurso un día hablando con mi tutor de curso, ¡¡¡el mismo me animó a participar!!!

- Háblanos del plato que elaboraste. ¿Por qué ese en concreto? ¿puedes explicarnos tu receta?

Bueno, siempre empiezas con una idea y a medida que pasan los días, en la misma elaboración vas innovando o cambiando cosas hasta que te da la impresión de ser la receta.

La receta consiste en un falso ravioli a partir de un guiso tradicional, con una carne de ternera de alta calidad, se elabora un demilass de la misma salsa, con todo ese sabor concentrado y finalmente

hacemos una pasta sin gluten semitransparente, que sería el falso ravioli, se acompaña de una manzana en almíbar y murgulas, finalmente hacemos un polvorón de la grasa que ha soltado la ternera.

- ¿Conocías la carne de Xata Roxa?

Lo cierto es que no conocía este tipo de carne, pero fue ideal trabajar con ella por su gran calidad y sabor.

- Si hablamos de gastronomía asturiana hay una serie de clásicos: fabada, cachopo de ternera, pescados...

Tuve la oportunidad de conocer Asturias en unas vacaciones y pude disfrutar de su amplia gastronomía y me decantaría por los guisos de fabadas y cazuelas con sus intensos sabores.

- Tradición, innovación, fusión... son conceptos muy utilizados en la cocina actual. ¿Por qué apuesta Nickole Abigail Franco?

Pues sin duda yo apuesto por la innovación y las increíbles nuevas técnicas, sin dejar de lado la cocina tradicional, creo que ambas pueden coexistir a la perfección y combinarse para elaborar platos increíbles. El arte de la cocina es mega extenso y decantarse por algo lleva su tiempo y su experiencia...yo ahora mismo necesito de estos dos ingredientes.

- La fase final del Concurso se desarrolló en Asturias, en el IES Valle de Aller, ¿destacarías de tu estancia en Asturias y de tu participación en el certamen.

Del viaje destacaría todo de Asturias, ya que es una tierra que me encanta; no descarto ir a vivir y a trabajar allí en un futuro para seguir conociendo toda su cultura y tradición.



**Agropecuaria de Siero,  
S. Coop. Astur**

Almacén central: La Carrera - Siero  
Despacho urbano: C/ Canillejas, 24  
Tfno: 985 72 10 84 • Tfno/Fax: 985 72 07 38  
POLA DE SIERO - ASTURIAS  
[www.agropecuariasiero.es](http://www.agropecuariasiero.es)

**PIENSOS  
ABONOS  
APEROS**




**FITOSANITARIOS - FERRETERÍA - VETERINARIA**





# M<sup>a</sup> TERESA SÁNCHEZ Y MANUEL ÁNGEL GAY

## GANADERÍA NAVES (LLANES)



**“LAS SUBVENCIONES DEBERÍAN DE IR A MENOS, LO CORRECTO SERÍA PAGAR LA CARNE A SU PRECIO REAL”**

Manuel Ángel Gay Sánchez y M<sup>a</sup> Teresa Sánchez Torices, son de Naves-Llanes

“Para que una explotación ganadera sea rentable tiene que tener mucho terreno” algo que no sucede en Naves (Llanes), como explica el ganadero Manuel Gay Sánchez, “aquí entre las playas, la autovía y el tren todo son limitaciones”. La familia Gay Sánchez sigue manteniendo la explotación familiar pero siempre con una fuente alternativa de ingresos para poder vivir. La ganadería es su pasión, de su explotación han salido ejemplares como Artillero IA y Fundador IA y han conseguido cuatro premios en el último nacional celebrado en Cangas del Narcea.

Es toda una saga familiar, cuya vinculación con la ganadería comenzó hace casi 70 años cuando el padre, Manuel, de apenas 9 años, dejó su Langreo natal para irse a vivir a Naves con una tía que tenía vacas. Y con esas vacas, algunas pardas y otras cruzadas, fue creciendo y ayudando en su manejo. También llegaron a tener vacas de leche. Pero será a partir de su matrimonio con María Teresa Sánchez Torices cuando deciden apostar por la Asturiana de los Valles en exclusiva; él fue titular de la explotación en los primeros años, pero al poco tiempo se lo cedió a su mujer que fue ganadera a título principal hasta su jubilación hace unos cuatro años.

“Empezamos con 9 vacas y solicitamos 5 derechos que nos denegaron”- recuerda-, pero “reclamamos y al año siguiente nos dieron esos 5 y otros 5 más, lo que nos obligó a comprar más animales”. Siguiendo la iniciativa familiar, uno de sus dos hijos, Manuel Gay Sánchez se dio de alta como ganadero al cumplir los 18 años, recién llegado del servicio militar, con un CEA diferente al de su madre. En aquel momento, pensaba en vivir solo de la ganadería, pero ya su

padre le avisó que eso no iba a ser posible; él mismo había tenido que dejar la ganadería en manos de su mujer y trabajar de panadero para asegurarse el futuro. Y Manuel tuvo que seguir el mismo camino porque pronto vio que las cuentas no salían porque para que una explotación ganadera sea rentable tiene que tener mucho terreno” así que se buscó un trabajo alternativo como pintor.

La madre, María Teresa está jubilada desde hace unos años y se emociona al recordar el homenaje que desde ASEAVA le organizaron durante el pasado Concurso Subasta Nacional de Asturiana de los Valles en Cangas del Narcea, ante unas 300 personas y con la presencia del presidente de ASEAVA y alcalde y concejala de Ganadería de Cangas del Narcea; “no estaba preparada para eso, solo pude dar las gracias”, reconoce. Socios de ASEAVA desde sus inicios, destacan el trabajo de la Asociación para posicionar raza entre las mejores a nivel nacional.

La familia cuenta en la actualidad con 45 animales, 25 reproductoras, 8 novillas, 9 crías y 1 toro. Y no es viable crecer porque “falta terreno para pastos, sería necesario una concentración parcelaria”, pero no la pueden hacer porque hay demasiadas entidades que poner de acuerdo: costas, carreteras y ferrocarril. “Aquí, en Llanes, se apuesta solo por el turismo” reconoce Manuel Gay. La mejor muestra de lo poco que se cuida al sector ganadero en el concejo es que de 30 explotaciones que había hace unos años en la zona de Naves ahora apenas quedan 3.

Tanto para Manuel como para su madre el futuro del sector pasa porque se dé valor a la producción, que la carne se pague al precio



que corresponde. “Las subvenciones deberían ir a menos, lo correcto sería que la carne se pagará al precio que le corresponde y no tener que estar siempre metiendo dinero en la explotación”. Los precios de venta no suben, pero sí los costes. Como ejemplo, el gasoil. Como todos sabemos, en los últimos meses su precio se ha disparado, lo que supone que “en 1.000 litros pagas casi 800 euros más que antes; ahora estamos en la época de limpiar las fincas, tiras mucho del tractor y *quemar* mucho gasoil y con esos precios no se puede”. Este es el ejemplo más claro de las consecuencias de la subida de precios para el sector, que está generando problemas serios a muchas explotaciones. Manuel es claro en este sentido, “con las vacas que tengo nadie puede vivir hoy por hoy”. Y sigue sumando gastos, porque al no disponer de tierras “el año pasado se fueron unos 8.000 euros en forrajes traídos de Castilla”. El futuro para este joven ganadero pasa porque baje el precio de piensos y gasoil y suba el de la carne, que están en valores de hace 20 años.

Calcula que en un año normal el beneficio que le deja la explotación después de pagar y cobrar todo es de unos 5.000 euros, teniendo en cuenta que el otro trabajo es el que le aporta los ingresos para el día a día. “Sigo con la ganadería porque me gusta, pero lo veo más como una lucha; si necesitas dinero vendes y sino lo dejas ahí”.

En cuanto al manejo, tienen que estabular tres meses al año; próximos a la costa el invierno no es tan crudo como hacia el interior, pero a partir de octubre ya tienen que cebar. Para estabular cuentan con tres cuadras, dos de ellas de su propiedad. Una se hizo con una subvención que solicitó su madre, en los años 80, cuando empezó a aplicarse el IVA. La subvención fue de 800.000 pesetas, pero con la aplicación de IVA su experiencia fue muy negativa por la cantidad de dinero y la “pila de años para devolverlo”.

Para la reproducción combinan tanto inseminación como monta natural, no en vano de sus ganaderías salieron Artillero IA, criado por María Teresa Sánchez Torices y Fundador IA, criado por su hijo Manuel. Hasta hace unos tres años vendían al destete los de carne, que iban para el cebadero a través de ASEAVA, pero últimamente va todo para vida. Tienen tanto aptitud normal como culón y cuidan mucho la genética comprando buenos toros o vacas que provengan de toros que hayan criado ellos. Este año en Cangas del Narcea, Montaña, Leona y Naranja se llevaron el premio en su secciones Novilla de 24-27 meses, Ternera de 15-18 meses y doble premio para Naranja,



*«Tanto para Manuel como para su madre el futuro del sector pasa porque se dé valor a la producción, que la carne se pague al precio que corresponde. “Las subvenciones deberían ir a menos, lo correcto sería que la carne se pagará al precio que le corresponde y no tener que estar siempre metiendo dinero en la explotación”»*

tercera de sección y Campeona de vaca intermedia con cría de culón, respectivamente. Y todavía les quedan los certámenes de Parres, San Agustín, Ribadesella y Siero.

Este es su primer concurso nacional después de tres años sin asistir, porque participar supone un coste y un trabajo extra. Ellos sanean justo antes del Concurso Nacional, aquel año salieron algunas dudosas y no pudieron ir a Cangas después de haber estado todo el año preparándose.

Aunque estamos hablando de una explotación casi en primera línea de costa, la zona no se libra de la acción de los animales salvajes: tejones, jabalíes y corzos, aunque de estos últimos menos. Los tejones llegaron a entrar en la cuadra a comer del cebadero. Aunque en la ganadería no han tenido ningún incidente son conscientes del problema que supone tener esos animales alrededor porque casi todos están infectados y pueden transmitir la tuberculosis a las vacas. Los lobos, de momento, se mantienen en pueblos más altos, pero “acabaran bajando”, sentencia Manuel.

# CONCURSO SUBASTA NACIONAL DE CANGAS DEL NARCEA: CANTIDAD Y CALIDAD

En esta edición se dieron cita el mayor número de reses en la historia del Concurso Subasta Nacional de Cangas del Narcea, destacando la alta calidad de todos los animales participantes, según la opinión de la gran mayoría de los ganaderos asistentes.

## JOSÉ VÍCTOR RODRÍGUEZ, ALCALDE DE CANGAS DEL NARCEA



José Víctor Rodríguez, alcalde de Cangas y Aida González responsable de Medio Rural en el PSOE local junto a dos ganaderos del concejo

El Alcalde de Cangas del Narcea no podía ocultar su satisfacción por la marcha del Concurso Subasta Nacional de Asturiana de los Valles en esta edición de la vuelta a la normalidad, tanto “por la calidad como por el número de reses participantes” y por ver a los ganaderos con “ganas”.

El Concurso no solo “hace de pasarela de la raza, nuestro concejo es el mayor productor, sino también de quienes están sufriendo las

consecuencias de la inflación y de la guerra: los ganaderos”. José Víctor apuesta por que se establezcan “medidas para paliar esta situación” y estas jornadas son también un día para que el sector pueda reivindicarse. Tras estos dos años de pandemia, “la feria ha madurado, hay buen ambiente y buena y mucha competencia”.

El regidor cangués recordó que “en los últimos años el medio rural se ha convertido en parte central del proyecto de país” que defienden tanto el gobierno central como el autonómico, destacando también su papel como “uno de los trabajos esenciales” durante la pandemia.

Por su parte, Aida González Fernández, responsable de Medio Rural en la ejecutiva del PSOE de Cangas del Narcea señalaba que “es increíble como se supera año tras año la raza; cuando ya creías que era imposible mejorar, lo hace. Y, aunque son tiempos difíciles, los ganaderos están apostando por el sector”. Ganaderos y ganaderas porque éstas son casi mayoritarias. Aida González, conoce bien a la raza y su presencia en la zona. No en vano fue concejala de Medio Rural durante 8 años y es ganadera por vocación.

Como buena conocedora del sector le preocupa la situación actual “nunca he sido pesimista pero ahora lo soy porque la excesiva subida de los precios de las materias primas y carburantes son en algunos casos inasumibles”. Su ganadería es pequeña y cuenta con superficie de pasto suficiente pero “los ganaderos que no tienen pastos y hayan realizado inversiones potentes lo tienen muy complicado”, reconoce.

## NURIA RODRÍGUEZ SANTOS, INSPECTORA LA RAZA. DELEGACIÓN DEL GOBIERNO EN ASTURIAS

“El sector necesitaba volver a tener este escaparate y recuperar la normalidad. Volver a su mes de celebración es un acierto”.

Desde hace años el nivel de los animales que participan en el Concurso es muy alto, y cada vez va a más por lo que los jueces tienen que hilar muy fino para seleccionar a los mejores ejemplares no solo entre las ganaderías de Asturias sino también en las de fuera”, destaca Rodríguez Santos.

“Es un orgullo ser la inspectora de esta raza que hoy por hoy es la que mayor número de animales censados tiene, es también la que presenta mayor distribución geográfica a nivel nacional ya que está presente en 13 comunidades autónomas y es la que mayor número de productoras tiene fuera de su ámbito tradicional y, además, ha sido la pionera en las subastas online”. Un modelo que “vino para quedarse” puesto que “abre el abanico de participación a muchos ganaderos que no pueden desplazarse hasta el lugar físico de la subasta”. No solo la raza marca la diferencia con relación al resto, también la Asociación. ASEAVA “siempre ha apostado por innovar y todo lo que hace después lo van incorporando el resto de asociaciones”. Con relación a la subasta destaca la importancia



Nuria Rodríguez en el recinto ferial con los animales seleccionados para la subasta que se celebraría horas después

de esos animales que “permiten a los ganaderos acceder a ejemplares con genética, que tanto morfológica como sanitariamente son de alto nivel”. Ese alto nivel viene garantizado por la actuación previa de la comisión de valoración en la que están presentes un genetista, un representante de la consejería, uno de ASEAVA y la propia inspectora que son quienes determinan que animales salen a Subasta.

# y... SUPREMA

es el pienso elaborado con lo natural, lo de siempre, diseñado específicamente para la producción cárnica de alta calidad gastronómica.

- Vacuno adulto
- Remate de terneros



Copos de maíz termoaplastados y molidos



Maíz



Trigo



Soja



Cascarilla de soja



Grasa vegetal By-Pass



Salvado de trigo



Vitaminas y minerales



## Calidad y Precio

Infórmate: 608 859 593



Vitamina A .....	9.380 UI/Kg
Vitamina D3 .....	2.000 UI/Kg
Vitamina E .....	375 mg/Kg
Biotina .....	4,50 mg/Kg

## JOSÉ MANUEL GONZÁLEZ, PRESIDENTE DE ASEAVA



El presidente de ASEAVA destacó la alta calidad de las reses participantes en el Concurso

“Mi valoración de esta edición es muy positiva, tenía dudas de que los animales no llegaran en las mejores condiciones por el tema del COVID y la inflación disparada que afecta directamente a piensos y combustibles, pero es evidente que el nivel se supera una edición más.

No sé dónde puede estar la cima para la raza, porque cada edición vemos animales mejores que en la anterior, animales preciosos, bien preparados; este año, además, hay más ejemplares que nunca, había muchas ganas de volver a Cangas a celebrar el Nacional”.



Miguel Ángel Gutiérrez y Mónica Álvarez con sus hijos Andrea y Marcos

### CASA MARCOS de Barreo (Gozón)

Esta familia ganadera tiene una explotación ecológica en Gozón convencidos de que es “mejor apostar por la calidad y no por la cantidad”. Un planteamiento que viene de atrás porque ya el padre de Miguel Ángel cebaba solo con pienso natural “y nosotros seguimos haciendo lo mismo” señala Mónica, su mujer.

No todo el mundo valora igual la producción ecológica en la carne, que supone un manejo diferente y costes más altos: “los piensos ecológicos son más caros, tenemos que contar con mucho terreno para tener los animales al aire libre” y en ocasiones el consumidor no valora ese esfuerzo en su justa medida. Por ejemplo, los terneros se ceban en el prado hasta los cinco meses. Su ganadería cuenta con unos 85 animales, 45 son madres y dos toros comprados. Destinan la producción a carne y son ellos lo que se encargan también de cebar los terneros.

Sus hijos son buenos colaboradores en las labores de la ganadería, les gusta desde siempre. Miguel Ángel y Mónica solo esperan que la situación cambie y que sus hijos puedan seguir con la explotación. Aunque iniciaron su ganadería en convencional, ya en 2007 dieron el paso y están integrados en el COPAE, Consejo de la Producción Agraria Ecológica de Asturias.

**GANADERÍA de Josefina Rodríguez Blanco  
de San Martín de Anes (Siero)**

Llegados desde Siero, José Ángel padre y José Ángel hijo han participado en el Concurso de este año aunque no con todos los animales que “nos hubiese gustado traer”. Ellos saben bien como funciona el Concurso y el alto nivel de los participantes. No en vano de su ganadería ha salido un toro cuatro veces campeón en el nacional: 1999, 2000, 2001 y 2002.

Y este año además perciben “más nivel, la gente está más preparada para salir”, bien es cierto que como ellos reconocen cuando se llega al concurso hay ya unos cuantos meses previos de preparación. La explotación, cuya titular es Josefina Rodríguez, cuenta con 60 animales, 34 madres y dos toros – Malagueño y Galeno), suelen combinar monta e inseminación y generalmente sus animales son para cebadero.

José Ángel García Rodríguez es quien tendrá que tomar el relevo a sus padres y esa es su idea, “seguir con la ganadería porque en casa siempre hubo vacas y hay que continuar la labor de mis padres”.



José Ángel García García y José Ángel García Rodríguez



Pedro y Luis con la pequeña Marfa delante de los ejemplares premiados

**GANADERÍA de Manuel Flórez de Miravalles  
(Cangas del Narcea)**

Salvo los dos años de pandemia, Luis y Pedro no se han perdido ni un solo concurso desde los años 80, cuando bajaban con su madre que era entonces la socia de ASEAVA.

Hoy la ganadería cuenta con una media de 70 animales, 60 son madres y dos toros. Venden sobre todo para carne y se preocupan por mejorar la genética en su ganadería y buena prueba de ello son los dos premios obtenidos.

Ellos también se hacen eco del “mucho nivel” de esta edición y reivindican el trabajo y esfuerzo necesarios para participar en el concurso. “Es afición” porque sin ella no se esforzarían y también que “nos gusta desde siempre”.

**IVÁN CAÑADAS SUÁREZ  
de Mareo (Gijón)**

Este joven ganadero de apenas 34 años cuenta con una ganadería con un total de 184 animales en la zona de Mareo, de ellos 90 son madres. Habitualmente ceba los terneros, aunque alguno lo manda para el Centro de testaje. Para hacer frente a este volumen de ganado cuenta con un empleado y algo de ayuda familiar, pero es consciente lo complicada que está la situación para los ganaderos. Por eso se fue con su tractor a Madrid a defender sus derechos.

Este es su segundo año en el Concurso que cerró con un primero de sección en novillas y un tercero en ternera, en un año con “más nivel y más competencia” lo que conlleva “seguir apostando cada vez más por la genética”, tanto con toros propios como mediante inseminación o compra en subasta. De hecho, entre los animales a subastar ya le había echado un ojo a un ternero culón. Iván, que gestiona la ganadería heredada de su madre, destaca la diferencia de este Concurso con el del pasado mes de octubre: más animales y mejor preparados porque posiblemente “con la pandemia no hubo margen para prepararlos”.



Iván Cañadas con uno de sus animales en el Concurso



Inmaculada Pérez lleva más de cuarenta años como titular de la explotación

**GANADERÍA INMACULADA PÉREZ  
de Cabañaquinta (Aller)**

Inmaculada se fue del Concurso con un primero de sección en vaca joven y un tercero en vaca con cría joven. Es la tercera vez que participa en el Concurso y está muy satisfecha porque “que entre 400 animales de gran calidad te lleves algún premio es para sentirse orgullosa”. En su caso son muchos años peleando, 41 como titular de la explotación y estos premios animan mucho: “vemos muchísima más calidad, es más difícil ganar y el premio tiene mucho más mérito”.

Llanera y el concurso local en Cabañaquinta son las citas habituales de la ganadera para concursar porque como visitante los recorre todos. Ahora mismo cuenta con unos 130 animales de los que unas 70 son madres y 5 sementales de las dos aptitudes.

Produce tanto para carne como para vida.

**GANADERÍA de Eladio Hortal Fernández de La Camporra  
(San Martín del Rey Aurelio)**

Su balance en el Concurso no está nada mal: dos segundos en novilla y vaca joven y segundo en lote criador tipo normal sobre todo teniendo en cuenta “la mucha calidad de este año y como va mejorando la raza”. Su ganadería cuenta con 16 animales en los que apuesta por la mejora genética siempre con inseminación.

Lleva toda la vida participando en el Nacional, ya desde la época de Mieres donde recuerda participó en tres ediciones, de allí a Cangas, pero también a Avilés, Siero, Llanera y al local de Sotrandio.

Y es que Eladio tiene 71 años y no quiere renunciar a sus animales porque “si vendo los vaques que va a ser de mí”



Eladio Hortal, padre, y Eladio Hortal, hijo, actual titular de la explotación



Joni y Adrián Garrido Iglesias con Malaya, una de sus reses premiadas

**GANADERÍA de María Elsa Iglesias Alonso  
de Los Cabos (Pravia)**

Los hermanos Garrido Iglesias son, a pesar de su juventud, otras caras habituales en el Concurso Subasta de Cangas del Narcea; lo hacen desde niños; primero con su abuelo, Pepe; después con sus padres y ahora por sí mismos.

Son ganaderos por vocación, les gusta, lo han vivido desde niños y quieren mantener la ganadería familiar, aunque tengan otras actividades profesionales.

De hecho, una de sus campeonas, Malaya, se crió en su ganadería que cuenta con un total de 40 animales.

En la ganadería inseminan siempre para lograr mejores ejemplares y suelen criar para vida.

**JOSÉ MANUEL CARDÍN VALDES**  
de Poreño (Villaviciosa)

Buenos resultados para este ganadero de Poreño, que cuenta con 180 animales en su explotación de los que 107 son madres. En esta edición se lleva tres primeros premios de sección, un tercero también de sección y novilla subcampeona. Su producción la destina a vida y también pastero y se enorgullece al reconocer que “muchas ganaderías están montadas con mis animales”. Los principales destinos de estos son Madrid, Lugo y Ribadeo. Sus hijos, Eva y David, trabajan con él en la explotación. En esta ocasión, ha sido Eva la que se tuvo que quedar en casa, al frente de todo. Son el relevo generacional porque a José Manuel le quedan diez de vida laboral y la ganadería tiene que seguir funcionando. Y cuidando la genética desde la base, él lo hace desde siempre y “Poreño IA”, toro de su explotación que fue para el Centro de testaje es un buen ejemplo.

La vuelta del concurso en su versión habitual y sin mascarillas, con animales de alta calidad es para José Manuel la mejor noticia porque pone de manifiesto “la fuerza de la raza”, como lo demuestran los animales participantes, bien cebados y cuidados, a pesar de “la carestía del pienso”.



José Manuel Cardín cuenta con más de 180 animales en su explotación



Antonio acudió como visitante a la cita canguesa

**ANTONIO AMADOR LÓPEZ FERNÁNDEZ**  
de Santa Olaya (Cangas del Narcea)

“El nivel es bueno, como siempre” según Toño y es la mejor muestra “del trabajo de los ganaderos”. Unos ganaderos que superan el millar en la zona, no solo Cangas sino sumando todo el Suroccidente y Villablino.

Destaca también la elevada participación a pesar los costes que supone mantener una explotación y preparar los animales para el concurso, especialmente por la subida de piensos y combustibles. Todo dibuja un futuro incierto para el sector aunque destaca como aspecto positivo el reconocimiento por parte de la sociedad en su conjunto de la labor del ganadero, “no sé si por el Covid o por qué, pero la gente nos apoya más”.



Víctor Manuel Moreno y Hugo Moreno

**VÍCTOR MANUEL MORENO ALONSO**  
de Mieldes (Cangas del Narcea)

“El concurso este año tiene más nivel que nunca, ya teníamos ganas de arrancar en serio porque lo de octubre del año pasado fue más bien un simulacro” así se expresaba Víctor Manuel durante la jornada del sábado reconociendo que el nivel en este Concurso siempre es alto.

En su explotación tiene unas 60 vacas y de allí algún animal va para el centro de testaje. La producción la destina tanto a carne como a vida, manteniendo siempre la mejora como objetivo. Reconoce que el precio del pienso es altísimo, aunque él tiene pasto suficiente tanto para estabular en invierno como en fincas propias durante verano. En la foto aparece junto a su hijo Hugo que está cursando segundo de Educación Secundaria Obligatoria (ESO).



Juan Jesús acudió como visitante al Concurso Subasta

**JUAN JESÚS GÓMEZ GONZÁLEZ**  
de Penagos (Cantabria)

Este año tenemos el ganado con mayor calidad que veo desde que llevo viniendo a ver el concurso, es decir desde hace 20 años. El mismo tiempo que lleva con los animales de la raza Asturiana de los Valles.

En su ganadería tiene una media de 50 animales que vende sobre todo para vida y el resto para carne. Por eso le parece muy importante cuidar la genética y la morfología.



Juan Carlos González está pensando en participar en un futuro

**JUAN CARLOS GONZÁLEZ**  
de Las Morteras (Somiedo)

Hay mucho nivel este año; mis vacas son buenas, pero hay mucha competencia, afirma Juan Carlos que está como visitante. Él participa en los concursos de Belmonte, Somiedo y Llanera, aunque está pensando en venir a Cangas.

Hasta ahora siempre ha conseguido premios en los certámenes en los que ha participado y el Nacional es un buen reto para este ganadero que cuenta con 150 animales de los que 80 son madres; alguno de sus machos han ido para el centro de testaje.

**VALENTÍN GARCÍA FERNÁNDEZ**  
Ganadería de Angélica Sierra (Grado)

Valentín es asiduo de la Subasta donde ya compró en varias ocasiones y se muestra interesado por alguno de los animales que se presentan en esta edición. En junio del año pasado se compró a *Amarillo* "que va a hacer un gran toro". Para Valentín era su primera subasta online, "arreglé perfectamente, lo único que no sabes contra quien pujas".

Su objetivo es cuidar la genética por eso compró a *Amarillo* y participa habitualmente en las subastas. La ganadería que regenta ahora su mujer tiene 24 cabezas en total, de las que 18 son madres y el semental que compró online, aunque normalmente siempre tienen dos sementales.



Valentín con su nieto Manuel de 9 años

**Puedes volver a ver  
Concurso-Subasta  
CANGAS DEL NARCEA 2022**



**Concurso**



**Subasta**

# Gama de piensos **+Narcea**



“Sistema Narcea,  
una solución profesional para  
el cebo de tus terneros.”



Sistema

## **+Narcea**

### Cebo de terneros

Consiste en la utilización sistemática de estas tres formulaciones en función de las diferentes fases de crecimiento de los animales.

El Sistema Narcea consigue un máximo aprovechamiento de las condiciones genéticas de los animales, logrando unos rendimientos extraordinarios gracias a la optimización de la nutrición en cada una de las diferentes fases del ciclo.

Rentabilidad

**+Narcea** Adaptación **+Narcea** Cebo **+Narcea** Remate

Utilización de comedero selectivo

**+Narcea** Cebo **+Narcea** Remate

Sacrificio precoz (en torno a 12 meses)

**+Narcea** Adaptación **+Narcea** Cebo



# XXXIV CONCURSO NACIONAL DE LA RAZA CANGAS DEL NARCEA, 20 AL 22 DE AGOSTO

## TIPO NORMAL

### SEMENTAL DE 14 A 26 MESES TIPO NORMAL

**PANTERÍN** de Arantzazu Burgueño Meana de S. del Barco

### SEMENTAL DE 26 A 48 MESES TIPO NORMAL

**CENTAURO** de M<sup>a</sup> Josefa C. Glez Herrera de Gozón

### SEMENTAL DE MAS DE 4 AÑOS TIPO NORMAL

**BOLERO** de Inverpor S.L. de Gijón

### TERNERA 12-15 MESES TIPO NORMAL

**SABELA** de José Manuel Cardín Valdés de Villaviciosa

### TERNERA DE 15-18 MESES TIPO NORMAL

**LACIANA** de Mario Rivas López de Villablino

### TERNERA DE 18-21 MESES TIPO NORMAL

**VIZCAÍNA** de Beñat Urbieta Mardaras de Vizcaya

### NOVILLA 21-24 MESES TIPO NORMAL

**LIS** de José Manuel Cardín Valdés de Villaviciosa

### NOVILLA 24-27 MESES TIPO NORMAL

**ZAGALINA** de Nerea Cernuda Blanco de Pravia

### NOVILLA 27-30 MESES TIPO NORMAL

**SERONDA** de Ramón González Álvarez de Llanera

### NOVILLA 30 A 36 MESES TIPO NORMAL

**GARBOSA** de Eliseo González Caballero de C. del Narcea

### VACA JOVEN MENOS 36 MESES TIPO NORMAL

**POLESA** de Jesús Castro González de Laviana

### VACA JOVEN DE 36 A 42 MESES TIPO NORMAL

**LEYENDA** de Inmaculada Pérez Álvarez de Aller

### VACA JOVEN DE 42 A 48 MESES TIPO NORMAL

**SARDINA** de Juan Díaz Rodríguez de Gijón

### VACA JOVEN DE 48 a 54 MESES TIPO NORMAL

**MURALLA I-I** de Ernesto de Juan Martínez de Oviedo

### VACA INTERMEDIA 54-60 MESES TIPO NORMAL

**ALEGRÍA-LOZANA I** de Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

### VACA INTERMEDIA 60-66 MESES TIPO NORMAL

**ANAIS** de Diamantina Cueli Fresno de Villaviciosa

### VACA INTERMEDIA 66-72 MESES TIPO NORMAL

**VALENCIANA** de Finca La Afayaiza de Piloña

### VACA INTERMEDIA 72-84 MESES TIPO NORMAL

**CAROLA** de Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

### VACA ADULTA DE 7-8 AÑOS TIPO NORMAL

**GERVASIA** de M<sup>a</sup> Elsa Iglesias Alonso de Pravia

### VACA ADULTA DE 8 A 9 AÑOS TIPO NORMAL

**ROMA** de Adrián Iglesias Suárez de Llanera

### VACA ADULTA DE 9 a 10 AÑOS TIPO NORMAL

**LOZANA** de Diego Fernández Díaz de Las Regueras

### VACA ADULTA MÁS DE 10 AÑOS TIPO NORMAL

**SENA** de Ángel Berdasco Rodríguez de C. del Narcea

### TERNERA CAMPEONA

**VIZCAÍNA** de Beñat Urbieta Mardaras de Vizcaya

### NOVILLA CAMPEONA

**SERONDA** de Ramón González Álvarez de Llanera

### VACA JOVEN CAMPEONA

**SARDINA** de Juan Díaz Rodríguez de Gijón

### VACA INTERMEDIA CAMPEONA

**CAROLA** de Juana Díaz Castañeda de Las Regueras

### VACA ADULTA CAMPEONA

**LOZANA** de Diego Fernández Díaz de Las Regueras



### SEMENTAL GRAN CAMPEÓN NACIONAL

**BOLERO** de Inverpor S.L. DE Gijón



### TERNERA-NOVILLA GRAN CAMPEONA NACIONAL

**SERONDA** de Ramón González Álvarez de Llanera



### VACA GRAN CAMPEONA NACIONAL

**LOZANA** de Diego Fernández Díaz de Las Regueras

# ZA ASTURIANA DE LOS VALLES

23 DE ABRIL 2022

## TIPO CULÓN



**SEMENTAL GRAN CAMPEÓN NACIONAL**  
*GRANDA* de Joseba A. Urbieta Fano de Vizcaya



**TERNERA-NOVILLA GRAN CAMPEONA NACIONAL**  
*TINEA* de Antonio Fernández González de Tineo



**VACA GRAN CAMPEONA NACIONAL**  
*PRECIOSA* de Inverpor S.L. de Gijón

### TERNERA CAMPEONA

*ABRIL* de David García González de Llanera

### NOVILLA CAMPEONA

*TINEA* de Antonio Fernández González de Tineo

### VACA JOVEN CAMPEONA

*MANDARINA* de José Luis Fernández Álvarez de Piloña

### VACA INTERMEDIA CAMPEONA

*VINATERA* de Marcelina González Ordiz de S.M. Rey Aurelio

### SEMENTAL 14 A 26 MESES TIPO CULÓN

*SALAO* de Álvaro Sánchez Martínez de Ribadesella

### SEMENTAL DE 26 a 48 MESES TIPO CULÓN

*GRANDA* de Joseba Andoni Urbieta Fano de Vizcaya

### SEMENTAL DE MÁS DE 4 AÑOS TIPO CULÓN

*CACHONDO* de Finca La Afayaiza de Piloña

### TERNERA 12-15 MESES TIPO CULÓN

*CAMPERA* de Jesús Fidalgo Álvarez de Llanera

### TERNERA 15-18 MESES TIPO CULÓN

*LEONA* de Manuel Ángel Gay Sánchez de Llanes

### TERNERA 18-21 MESES TIPO CULÓN

*ABRIL* de David García González de Llanera

### NOVILLA 21-24 MESES TIPO CULÓN

*ALDEANA II* de David García González de Llanera

### NOVILLA 24-27 MESES TIPO CULÓN

*MONTAÑA* de Manuel Ángel Gay Sánchez de Llanes

### NOVILLA 27-30 MESES TIPO CULÓN

*MARINERINA* de Iván Cañadas Suárez de Gijón

### NOVILLA DE 30 A 36 MESES TIPO CULÓN

*TINEA* de Antonio Fernández González de Tineo

### VACA JOVEN MENOS DE 36 MESES TIPO CULÓN

*MARIPOSA ET* de M<sup>a</sup> Carmen González García de Castrillón

### VACA JOVEN DE 36 A 42 MESES TIPO CULÓN

*LLANERA* de José Antonio García González de Corvera

### VACA JOVEN 42 a 48 MESES TIPO CULÓN

*MANDARINA* de José Luis Fernández Álvarez de Piloña

### VACA JOVEN 48 A 54 MESES TIPO CULÓN

*CACHORRA* de Alejandro Suárez Mendoza de Oviedo

### VACA INTERMEDIA 54-60 MESES TIPO CULÓN

*DÁNDARA* de Isabel García Fernández de Tineo

### VACA INTERMEDIA 60-66 MESES TIPO CULÓN

*BANDOLERA* de Cesar Rafael González Arias de Grado

### VACA INTERMEDIA 66-72 MESES TIPO CULÓN

*VINATERA* de Marcelina Glez. Ordiz de S.M. Rey Aurelio

### VACA INTERMEDIA 72-78 MESES TIPO CULÓN

*REINA* de M<sup>a</sup> Concepción López Otero de Villablino

### VACA INTERMEDIA 78-84 MESES TIPO CULÓN

*GUERRERA* de Manuel Ángel Iglesias Suárez de Llanera

### VACA ADULTA 7-8 AÑOS TIPO CULÓN

*MURALLA* de José Luis Fernández Álvarez de Piloña

### VACA ADULTA 8-9 AÑOS TIPO CULÓN

*LOLA* de Ángel Berdasco Rodríguez de C. del Narcea

### VACA ADULTA DE 9 A 10 AÑOS TIPO CULÓN

*QUIMERA* de M<sup>a</sup> Lidia Fernández Suárez de C.del Narcea

### VACA ADULTA MÁS DE 10 AÑOS TIPO CULÓN

*PRECIOSA* de Inverpor S.L. de Gijón

# XXXIV CONCURSO NACIONAL DE LA RAZA ASTURIANA DE LOS VALLES

CANGAS DEL NARCEA, 20 AL 23 DE ABRIL 2022

## TIPO NORMAL



**VACA CON CRÍA TIPO NORMAL CAMPEONA NACIONAL**  
*GERVASIA* de M<sup>a</sup> Elsa Iglesias Alonso de Pravia

## TIPO CULÓN



**VACA CON CRÍA TIPO CULÓN CAMPEONA NACIONAL**  
*XANA* de M<sup>a</sup> Teresa González López de Oviedo



### LOTE TIPO NORMAL DE ESTABLO

*LOTE* presentado por Juana Díaz Castañeda de Las Regueras



### LOTE TIPO CULÓN DE ESTABLO

*LOTE* presentado por José Luis Fernández Álvarez de Piloña



### LOTE TIPO NORMAL DE CRIADOR

*LOTE* presentado Eliseo González Caballero de C. del Narcea



### LOTE TIPO CULÓN DE CRIADOR

*LOTE* presentado por Marcelina González Ordiz de S.M. Rey Aurelio

# SUBASTAS 2022

## SUBASTA PRESENCIAL Y VIRTUAL CANGAS DEL NARCEA 2022 ( ABRIL)

Se subastaron 23 novillos, con un precio medio de 1.765.22 € comprendidos entre los 1.350 € y 4.000€ , con destino a las provincias de León, Galicia y Asturias.



Subasta de Cangas del Narcea

## SUBASTA VIRTUAL DE TORRELAVEGA 2022 (JUNIO)

Se subastaron 11 novillos, con un precio medio de 2.186€, comprendidos entre los 1.700€ y 4.000€ con destino a las provincias de León, Cantabria, Toledo y Asturias.



TERNERA  
Asturiana  
HAY  
FUTURO

**SEMENTAL  
CON SEMEN  
A LA VENTA**

**ÑERBATU I.A.**

GANADEROS  
DE ASTURIANAS

ÑERBATU I.A.  
AV-398692-RD

GUYAME I.A. AV-314344-RD

LLANERO I.A. AV-94815-RD

ROMERA AV-94925-RD

FUENSANTA AV-390318-RD

PELAYO I.A. AV-349984-RD

POLESA III AV-316168-RD



Ornia

**DATOS DEL SEMENTAL**

Nombre: ÑERBATU I.A.  
Crotal: AV-398692-RD  
Fecha de nacimiento: 01/02/2020  
Clave I.A.: 225276

**CRIADOR:**  
**M<sup>a</sup> AMPARO MAUJO ÁLVAREZ**

**LOCALIDAD:**  
**PRUNEDA-COLUNGA (ASTURIAS)**



Ornia

**SEMENTAL  
CON SEMEN  
A LA VENTA**

GANADEROS  
DE ASTURIANAS

**BONI I.A.**

BONI I.A.  
AV-405144-RD

DUCO I.A. AV-347126-RD

HORTAL I.A. AV-313181-RD

MONTAÑESA AV-99612-RD

LAGUNA AV-383687-RD

GARDAVIN I.A. AV-349924-RD

MONICA AV-361402-RD



Ornia

**DATOS DEL SEMENTAL**

Nombre: BONI I.A.  
Crotal: AV-405144-RD  
Fecha de nacimiento: 01/05/2020  
Clave I.A.: 225277

**CRIADOR:  
ELÍAS ALBERTO PRADO MENÉNDEZ**

**LOCALIDAD:  
BONIELLES-LLANERA (ASTURIAS)**



Ornia

**SEMENTAL  
CON SEMEN  
A LA VENTA**

**FUNDADOR I.A.**

GANADEROS  
DE ASTURIANAS

FUNDADOR I.A.  
AV-405137-RD

LIRON-593 AV-373242-RD

VILLAR I.A. AV-325164-RD

PULIDA AV-350095-RD

FUNDADORA AV-359033-RD

CORDOBÉS AV-327256-RD

PRIMAVERA AV-321212-RD



Ornia

**DATOS DEL SEMENTAL**

**Nombre:** FUNDADOR I.A.

**Crotal:** AV-405137-RD

**Fecha de nacimiento:** 03/04/2020

**Clave I.A.:** 225278

**CRIADOR:**

**MANUEL ÁNGEL GAY SÁNCHEZ**

**LOCALIDAD:**

**NAVES-LLANES (ASTURIAS)**



Ornia



# Seguro de **vacuno** de reproducción y producción



Incluye saneamiento ganadero.  
Asegure la fertilidad de su explotación.

PARA SUSCRIBIR SU SEGURO DIRÍJASE A: • CAJA DE SEGUROS REUNIDOS (CASER) • MAPFRE ESPAÑA CÍA. DE SEGUROS Y REASEGUROS • AGROPELAYO SOCIEDAD DE SEGUROS S.A. • SEGUROS GENERALES RURAL • ALLIANZ, COMPAÑÍA DE SEGUROS • PLUS ULTRA SEGUROS • HELVETIA CÍA SUIZA S.A • CAJAMAR SEGUROS GENERALES S.A. • MUTUA ARROCERA, MUTUA DE SEGUROS • FIATC, MUTUA DE SEGUROS Y REASEGUROS • GENERALI DE ESPAÑA, S.A. SEGUROS • SEGUROS CATALANA OCCIDENTE • MUSSAP, MUTUA DE SEGUROS • SANTA LUCÍA S.A. CÍA DE SEGUROS • REALE SEGUROS GENERALES • AXA SEGUROS GENERALES • MGS SEGUROS Y REASEGUROS S.A.



Completamente asturiana. 100% como tú.

# NOS GUSTA SER LA BANCA

*que siempre quisimos ser*



**CAJA RURAL**  
DE ASTURIAS



113 oficinas  
en Asturias



Nueva oficina  
digital



120 cajeros  
en Asturias



Servicio de  
atención digital



[cajaruraldeasturias.com](http://cajaruraldeasturias.com)